
пообещало в этом году не допустить срыва начала 
отопительного сезона.
G: Новороссийск выглядит пыльным городом, 
загруженным автотранспортом, страдающим от 
ураганных ветров. А ведь он расположен на берегу 
Черного моря. Можно ли назвать город курортным?
АК: Безусловно. Даже с некоторыми преимуще-
ствами по сравнению с соседними городами и 
большим потенциалом для развития туристиче-
ского направления. Новороссийск — это в первую 
очередь город-герой, нам есть что показать гостям. 
Но, чтобы его воспринимали современным курор-
том, необходимо сделать отдых не только позна-
вательным и запоминающимся, но и комфортным. 
К слову, инфраструктура местных пляжей ничуть 
не уступает другим курортам края. Задача  — 
вывести пляжи Новороссийска на новый уровень 
гостеприимства. 

Пляжи Новороссийска разнообразны: с поло-
гим дном подойдут для отдыха с детьми (Мысхако, 
Алексино, Центральный городской пляж), места 
поглубже — для любителей дайвинга (Широкая 
Балка и Дюрсо). А на Суджукской косе расположен 
единственный на Черноморском побережье пляж, 
полностью оборудованный для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Ежегодно к нам приезжает более 1 млн тури-
стов. В этом году мы также ожидаем рост числа 
туристов. У нас интересно. Рекомендую побывать 
в арт-галереях туристических комплексов «Абрау-
Дюрсо» и «Шато Пино». Крайне востребованы у 
туристов Новороссийска экологические тропы в 
окрестностях села Абрау-Дюрсо — пройдитесь, 
впечатления — на всю жизнь. Напомню про марш-
руты винной тематики в рамках «Винных дорог 
Краснодарского края» и с гордостью отмечу, что 
в число победителей и призеров по итогам пре-
стижнейшего винного рейтинга Forbes Top100Wines 
в 2021 году вошло 20 образцов от Новороссийска, 
что составило пятую часть от лучших вин страны. 

Туристы проявляют повышенный интерес и к объ-
ектам патриотического туризма, к ним относятся 
корабль боевой славы «Михаил Кутузов» и мемо-
риальный ансамбль «Малая Земля». 

Новороссийск стал локомотивом в области 
агротуризма. Круглогодично принимают гостей 
14 объектов сельского туризма с большим выбо-
ром туристских программ. За последние три года 
количество объектов энотуризма и принятых ими 
туристов увеличились вдвое. 

ЕЖЕГОДНО К НАМ ПРИЕЗЖА
ЕТ БОЛЕЕ 1 МЛН ТУРИСТОВ. 
В ЭТОМ ГОДУ МЫ ТАКЖЕ 
ОЖИДАЕМ РОСТ ЧИСЛА ТУРИ
СТОВ. У НАС ИНТЕРЕСНО. РЕ
КОМЕНДУЮ ПОБЫВАТЬ В АРТ
ГАЛЕРЕЯХ ТУРИСТИЧЕСКИХ 
КОМПЛЕКСОВ «АБРАУДЮРСО» 
И «ШАТО ПИНО»

G: Сможет ли Новороссийск как курорт достичь 
уровня Сочи или Геленджика? 
АК: Вы в Абрау-Дюрсо бывали? Разве не уро-
вень? Сейчас в Новороссийске строятся сразу три 
гостиницы, в том числе «Абрау» 4* на 111 номе-
ров. Завершено строительство мини-гостиницы в 
винодельческом комплексе «Шато Пино». У нас 
довольно обширные перспективы развития гости-
ничного бизнеса.
G: Много лет Новороссийск испытывает проблемы 
с пробками и перегруженностью общественного 
транспорта, с каждым годом ситуация становится 
все тяжелее и тяжелее и кажется неразрешимой. 
Есть ли способы решить этот вопрос?
АК: Сложившуюся транспортную городскую систе-
му может изменить объездная дорога. Речь о феде-
ральной трассе «Южный обход» протяженностью 
21 км. Долгое время о ее создании шли только 

разговоры. В прошлом году началось реальное 
воплощение проекта в жизнь. Стоимость первого 
этапа строительства — 400 млн руб. 

Стратегически важным объектом станет авто-
дорога «Цемдолина — Портовая» стоимостью 
78,6 млрд руб. Она позволит увеличить объем гру-
зовых перевозок. Автомобильная дорога «с.  Вла-
димировка — с. Абрау-Дюрсо» необходима для 
перераспределения транспортных потоков, сле-
дующих на территорию туристического кластера 
«Центр винного туризма "Абрау-Дюрсо"», в обход 
населенных пунктов, расположенных в черте Ново-
российска. Все эти дороги значительно разгрузят 
улично-дорожную сеть, а транзитные большегрузы 
перестанут ее разбивать. 

Кроме того, достаточно большой проблемой 
является нехватка транспорта, следующего по 
некоторым городским и пригородным маршру-
там. В этом году готовимся запустить два новых 
маршрута. Также изучаем возможности и предпри-
нимаем меры, чтобы вступить во все доступные 
федеральные проекты и программы для дополни-
тельного финансирования. Должен особо отметить, 
край внимательно относится к нашим запросам. 
Губернатор лично глубоко вникает в транспортную 
проблему, и, могу заверить, помощь оказывается 
серьезная. Так что перспектива вырисовывается 
положительная. 
G: Насколько важной составляющей в деятель-
ности муниципальной власти является работа с 
молодежью?
АК: Каким мы вырастим новое поколение, такой 
будет вся страна, таким будет и Новороссийск. 
Сейчас, в период серьезных изменений, начатых 
военной спецоперацией на Украине, слома одно-
полярного миропорядка, возникает необходимость 
вернуться к лучшим традициям нашего народа. В 
августе исполнилось 50 лет «Наказу гражданину 
города-героя Новороссийска». Сейчас мы его пере-
рабатываем, дополняем, учитывая современные 

условия.  А посылы в наказе простые, общечело-
веческие, актуальные для всех времен и народов: 
уважать труд, помогать ближним, любить, знать и 
развивать свой город, быть честными и достой-
ными гражданами. Именно система образования 
призвана обеспечить воспитание патриотов России. 

Важно, чтобы сами школьники выступали ини-
циаторами патриотических мероприятий. Мы гото-
вы поддержать молодежные инициативы, реализуя 
самые яркие их проекты за бюджетные средства. 
Проекты самые разные. Один из них — «Студенче-
ское инициативное бюджетирование». Это уникаль-
ный проект, направленный на вовлечение членов 
студенческого сообщества в бюджетный процесс. 
Абсолютно новое направление, мы — первые в 
России. Успешно реализуется «Школьное инициа-
тивное бюджетирование».
G: Новороссийск входит в тройку крупнейших 
городов края. В нем проживает более полумилли-
она жителей и гостят десятки тысяч туристов. Как 
в этом году планируется отметить день рождения 
города-героя? 
АК: Программа праздничных мероприятий ко Дню 
города (12 сентября Новороссийску исполняется 
184 года) обширна, рассчитана на несколько дней и 
на разную аудиторию. Для жителей и гостей города 
организуем фестиваль «Добрососедство», Между-
народный фестиваль карикатур «Улыбка моря», 
фестиваль воздушных змеев. В городе в дни 
праздников пройдет квест-игра «Восхождение». В 
акватории Цемесской бухты 10 сентября состоится 
«Новороссийская регата», и в этот же день на пло-
щади морского вокзала пройдет четырехчасовой 
Open air фестиваль классической музыки «Ново-
российские куранты», в котором примут участие 
200 музыкантов.  

Я патриот по своим убеждениям. Как можно не 
любить Новороссийск? Он труженик, он красавец! 
И мы, новороссийцы, сделаем его еще лучше. 
Беседовал Василий Хитрых
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